

Afiera, la noche estaba cubierta de espinas. Pero el interior de la casa de Santa Ana, en Talagante, donde vivían José y María Pilar Donoso, se tornó sencillo. Después de una discusión, ella bebó y bebió la cama también. Y se le vio a José llorar por su esterilidad, porque no podía darle un hijo a Donoso, porque sentía que no merecía estar con él y quería que se iba a dormir juntos a aquella noche sarrasa y de pedirse amarillento que ronchaba la casa. Un perro falso y apesado que Donoso defendía y que en ese momento comenzó aullar, mientras María Pilar se desmoraba en el suelo, vomitando. Más tarde, el esposo recordaría aquella noche como "una de las noches más memorables que me han traido, abiertas magníficas de mi vida", y que "inmediatamente cambió el rambo de mi obsequio pajaro de lo soñado".

Nacida de la noche y otoño, *El obseno pajeo de la noche* es una gran casa en ruinas, con patios, celadas y dormitorios, habitados por seres extraños: viejas decadentes, mojas oscuras, hermanas sádicas perversas, señores deformes y estafadores, y una fantasía mal permaneciente, que incluye el gabinete de la decadencia de un orden familiar, y una explosión en los finisísimos y obsesiones de Donoso.

Publicada en diciembre de 1970, luego de siete años de latente que pastaron a autor al borde de la locura y de la muerte, el libro se convirtió en lo que fue su consagración: su pose de entrada definitiva a la fiesta de los boicot literarios como, entre otros, Carlos Fuentes, García Márquez y Vargas Llosa. Si el encanto n.º 1 era comercial, de las otras más populares del grupo, *El obseno pajeo* permaneció así como la más perturbadora de todas ellas.

Donoso encontró la primera imagen de la novela ardiente 1959: intensa y nata por la calle, vio distorsionar un auto de lujo con un tubo defomado vestido de negro en su interior. A ese visor, el escritor fundió su propio repertorio de angustias y figuras monstruosas.

Dominada por un aire de pesadilla, la novela se despliega en varios planos y puntos de vista: la blanca idea de la familia Azcorta, se illo deformó, box y el paro; que constituyeron para él, en La Rincónada, un mundo isolado por fenómenos y seres freaks: la histor de Humberto Penalza, el Médico, el ladrón a que se metía en voz y sin sexo y se refugia en un asilo de monjas, y numerosas deceptivas, viejas que murmuran y hacen paquetes con cosas inscribibles. Todo narrado fragmentos, con una sofisticada trama de recursos narrativos.

A través de los Azcorta y su hijo, Donoso propone una lectura del Chile patrional: "De este mundo, el origen de las familias de Chile es presentado como una colección de monstruos", anota Álvaro Biserna. Pero es el universo de las viejas el que abraza la novela. "Mejica, alacuña, bruja, comadrona, llorona, confidente, todos los oficios de las viejas, bordadoras, tejedoras, cundadoras de cueros, presevadoras de tradiciones y supersticiones, guardadoras de curas inservibles debajo de la cama, de devichos de sus parientes, dueñas de las dolencias, de la oscuridad, del miedo, del dolor, de las con-

fidencias inconfesables, de las soledades y verbenas que otros no soportan", describe Donoso.

Para él, las viejas "encarnaban todo lo que yo detestaba en mí

mis, o retrágtalo, la resurrección, y que constituyó ese extraño vínculo, esa amara de hierro que une mi imaginación con los desechos y los restos del siglo pasado en mi propio país". Y en su memoria inconsciente, el escritor se vería a sí mismo reflejado en esas figuras.

El delito

Entre 1962 y 1968, Donoso trabajó obsesivamente en el manuscrito, con el título de *El libro de los Azcorta. Entre Chile, México, Estados Unidos y España*, el escritor fundió con un libro en el que tenía plazadas sus mayores esperanzas y el que a veces lo atemorizaba.

"Popeando no sólo en jaula con el alijo o en myndaje el alma y no puede llegar a escribir", atacó Pilar Donoso en sus diarios. Escribía en Iowa, el escritor dictaba un taller de escritura creativa y no lograba dedicarse a la novela. Temía que no llegara a terminarla. Entre tanto, escribió entre Domingos y Shangri-La hiscas, sentí pre-acuchillado por las inseguridades literarias y económicas y una ulceraria temeraria. "De pronto es un estío durando de todo, la literatura se pica rápidamente. ¿Dónde la pena? ¿Dónde la que quieren? ¿Dónde aguan confidencialmente mis pensamientos?", se pregunta.

En 1968, el matrimonio adopta una niña y se traslada a la isla de Tenerife, en España. Las necesidades económicas se hacen más apremiantes y Donoso acepta un curso en la Universidad de Fort Collins, en Colorado. El matrimonio lo decepciona, y solo, lejos de su familia, se desespera. Su niña, aunque es hermosa, viene de urgencia.

Las drogas para calmel dolor le provocan adicciones: ve bestias que le comen las entrañas, crece que los médicos lo ensucian y le quitan sangre para enviarla a Vietnam. "Todos mis monstruos interiores aparecen en ensayos sellados", le dirá a su hija Pilar, quien lo hará con su extremo colorido libro *Conversaciones*.

Aquel delirio fue una experiencia fundamental para darle forma definitiva a la novela. Donoso la presenta al Premio Biblioteca Fondo Seix Barral, el mismo que habían obtenido Mario Vargas Llosa y Carlos Fuentes. Pero justamente ese año el premio se suspendió. De todos modos, salió a librerías en diciembre de 1970.

Rebuida como si fuera maestra, fue incorporada por Harold Bloom en su canon de los libros esenciales desde 2000. Obra oscura y compleja, vinculada con la sociedad gramática de las viejas de *El obseno pajeo de la noche*, si bien que en una forma muy profunda, y muy abecedaria, se identifica con la sociedad asquerosa de las viejas del *Pajaro*, anotó en sus diarios. ■

JOSÉ DONOSO

a 50 años de su novela de monstruos

José Donoso a 50 años de su novela de monstruos [artículo]

Por Andrés Gómez Bravo.

Libros y documentos

AUTORÍA

Gómez, Andrés

FECHA DE PUBLICACIÓN

2020

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

José Donoso a 50 años de su novela de monstruos [artículo] Por Andrés Gómez Bravo.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)